

Memorandum . - Agosto 18 de 1989 -

A : Jaime Ravinet

De : Marta Cruz-Coke

Ref : Información sobre la Mujer D.C.



Los anexos I y II contienen el resumen de inquietudes planteadas por mujeres D.C. del Norte y del extremo sur - Aysen - Magallanes sobre todo, que fueron las que enviaron respuestas más completas y estudiadas.

Algunas, además, detallan sus problemas actuales, algunos de los cuales incluimos por cuanto son reveladores.

Las últimas encuestas del CERC muestran que la debilidad mayor de Patricio Aylwin están en las mujeres jubiladas y en las dueñas de casa. Las dueñas de casa, las que se califican a sí mismas como tales aunque ejecuten otros trabajos, forman el 58% de la población femenina.

En el programa de la mujer este hecho ha sido tomado en cuenta. Comprendemos que no es posible prometer nada a las dueñas de casa por el momento, pero sí puede hablarse de su dignidad.

El programa de la Mujer y la Familia de la D.C. dice al respecto lo siguiente :

" Se revalorizará el trabajo de la mujer dueña de casa, por medio del reconocimiento destacado de la productividad social del trabajo de las dueñas de casa y de su papel como agentes activos del desarrollo nacional!"

Menciono este último hecho, porque puede ser interesante integrarlo de alguna forma al discurso del Caupolicán.

Parece también interesante subrayar que, aparte de los derechos a la salud, a la educación, a una vivienda digna y a una igualdad y dignidad laborales, las mujeres D.C., en su inmensa mayoría no mencionan los derechos legales.

Lo que sí se mencionó expresamente en el seminario por algunas camaradas del Norte, fué el hecho que "había muchas leyes y poca práctica".

En el plano de las posibles respuestas a los problemas, el Programa de la Mujer y la Familia de la D.C. contiene varias, pero no pueden ser dichas por el candidato porque parecerían promesa electoral.

Lo que sí se destaca el hecho de la necesidad de la CREATIVIDAD de la CIUDADANA PARTICIPANTE, ASUMIENDO LOS PROBLEMAS DE SU ENTORNO Y ORGANIZÁNDOSE PARA SOLUCIONARLOS.

Agregado * información para proxima gira a Antofagasta.

En el Norte, algunos problemas a tomar en cuenta para proxima gira de Patricio Aylwin :

- Barrios callampa : Como el clima lo permite, hay barrios "quitasol". Formados realmente por quitasoles que constituyen el techo de habitaciones cuyas murallas son de carton y otros elementos de ese tipo. Los hay en Iquique.
En Tocopilla hay barrios callampa constituídos por verdaderos desechos donde viven numerosas familias.
En ambos casos, esos barrios carecen de todo elemento no solo sanitario, sino meramente habitacional : no tienen agua, luz, *solo arena y tierra.*
- Problema de la prostitución infantil y de la droga parece ser muy fuerte
- Problema de mujeres solas, con hijos de padres temporeros, carentes de todo auxilio social.

En la medida en que vaya recibiendo información de este tipo, tendré el mayor gusto en comunicartela. Espero tener algo después de mi proximo seminario en Concepción, que incluirá camaradas de Ñuble y Arauco.

Crdialmente
Patricio Aylwin

Anexo I

Inquietudes planteadas por mujeres de Arica a Vallenar, en un Seminario del Departamento de la Mujer D.C.

- Salud -

- Algunas realidades presentadas por camaradas del Norte :
 - Consultorios para niños y mujeres embarazadas en condiciones insalubres
 - Al hospitalizarse, el enfermo debe llevar una lista de elementos médicos : tela adhesiva, algodón, jeringas desechables, etc.
 - Diferencia de atención de acuerdo a la previsión del paciente.
 - Entrega de remedios vencidos. Carencia de remedios. Los médicos deben a veces recolectar dinero entre ellos para mandar comprar aspirinas, etc.
 - Hay en Iquique un Hospital de dos pisos, que ha sido inaugurado dos veces y que no ha entrado en funcionamiento por falta de materiales y de personal.

- Educación

Hay petición generalizada para colocar la Educación bajo la tución del Ministerio de Educación.

Pareciera que esto se debe a una mala comprensión del futuro destinado a las Municipalidades como elementos integradores de la comunidad.

Pareciera por lo tanto necesario enfatizar la participación a nivel de la base en todos los aspectos : educacional, de salud, de vivienda, cultural, etc.

Problemas planteados en Educación :

- Falta de establecimientos educacionales, exceso de alumnos: 52 por c
- Colegios particulares han llegado a ser meras empresas, con cobros excesivos de matrículas
- Inestabilidad en los programas de estudio, repercute en motivación de los estudiantes.
- Falta de recursos e implementación en los colegios.
- Serios problemas de desnutrición, acrecentados por la reducción de los almuerzos escolares.
- Preocupación por los jardines infantiles y las guarderías para que las mujeres puedan trabajar.
- Necesidad de una educación de la sexualidad para prevenir problemas de embarazos tempranos (1 de cada 3 niños, hijo de madres solteras. En las madres de menos de 20 años, proporción se eleva al 56%.

Problemas percibidos por las mujeres D.C. como prioritarios.

Respuestas a un cuestionario abierto enviado a las directivas provinciales y comunales del Departamento de la mujer.

- Los problemas de salud encabezan todas las respuestas.

- Atención gratuita. Mejoramiento de los hospitales: equipamiento, medicamentos.
- Atención materno infantil -
- Programas de nutrición
- Atención a las adolescentes

- Siguen los problemas de educación.

- Asistencialidad escolar -
- Becas estudiantiles.
- Necesidad de una educación técnica. Según las zonas, de acuerdo a las necesidades e industrias predominantes. Necesidad de Escuelas Técnicas Femeninas.
- Fortalecimiento de Universidades Regionales.

- En un tercer orden de prioridades está la vivienda.

- Viviendas de acuerdo al grupo familiar.
- Eliminación de trabas tan burocráticas y de privilegios en el acceso a la postulación para viviendas.
- Elevar superficie de viviendas mínimas.
- Eliminar U.F. en pago viviendas.
- Infraestructura sanitaria y urbanización sanitaria.

- Trabajo -

- Programas de capacitación laboral.
- Asignación familiar regionalizada, de acuerdo a la realidad de la zona.
- Salarios justos que no discriminen condición de la mujer.
- Mejor distribución del ingreso.
- Ley sobre salas cuna para mujer trabajadora.
- Creación de industrias que den trabajo en la región.